

219313

La Nación

Temas Emergentes

B17

Viernes 28 de Abril de 1995

M.O.H.
SANTAGO

Amanda Labarca y Elena Caffarena

Dos pilares de la historia invisible

Muchas fueron las líderes y dirigentas que se abocaron a la causa sufragista. Demasiados los nombres que permanecen en los laberintos de la historia. "Representa un desafío volver a tejer las hebras de una textura inacabada como es el advenimiento de la mujer a la vida pública y a los desafíos que impone lo público".

Dos de ellas son las más recordadas: Amanda Labarca y Elena Caffarena. Ambas son figuras ineludibles del movimiento feminista chileno.

Labarca proviene de una familia del sector medio, se dedicó a la docencia. Para perfeccionarse estudió durante 1910 en la Universidad de Columbia, EE.UU., y en 1912 asistió a la Universidad de La Sorbona en París.

En uno de sus textos, "La Maltratada", escrito en 1946, explica que "no abogó por un feminismo de superioridad sino de equivalencias, no pretendo afirmar que todas las mujeres sean víctimas inocentes, ni que todos los hombres olviden o ignoren sus responsabilidades (...) El objeto de mis palabras es otro: crear una atmósfera de simpatía y comprensión hacia la mujer maltratada..."

"Las secciones de los sindicatos -agrega- y de los partidos políticos que trabajan por el bienestar de las grandes masas populares, deberían ocuparse de este problema, que es la tragedia, derroche y amenaza para el porvenir y crecimiento de la raza".

PRO EMANCIPACION

La iquiqueña Elena Caffarena obtuvo su título de abogada en 1926. Su

colaboración más importante a la causa de la mujer fue la fundación del Movimiento Pro Emancipación de las Mujeres Chilenas.

En una entrevista realizada por Diamela Eltit en 1992, dijo "reconozco que las instituciones femeninas tienen que ser autónomas y, dentro de la situación de autonomía, tienen que llegar a ciertas esferas de poder para realizar sus conquistas. Pero, las mujeres dentro de los partidos tienen que seguir una línea determinada y eso les impide tener independencia para plantear sus problemas".

A Caffarena se le canceló la inscripción en los registros electorales en enero de 1949. En el documento de apelación explica: "por dolorosa coincidencia para mí, la resolución que me priva de mis derechos ciudadanos ocurre a tres días de la promulgación del voto femenino a cuya obtención dediqué esfuerzos y sacrificio durante casi 20 años".

Detrás de la creación del "Movimiento Pro Emancipación de las Mujeres de Chile" se alzó la figura de Elena Caffarena.



"No abogo por un feminismo de superioridad sino de equivalencias, no pretendo afirmar que todas las mujeres sean víctimas inocentes, ni que todos los hombres olviden o ignoren sus responsabilidades (...) El objeto de mis palabras es otro: crear una atmósfera de simpatía y comprensión hacia la mujer maltratada..." escribía en 1946 Amanda Labarca.

dae
DIRECCION DE APROVISIONAMIENTO DEL ESTADO

PROPUESTA PRIVADA N° 42 DE 03.05.95
HASTA LAS 15.00 HRS.

POR: 1 automóvil Ford Taurus GL automático full equipo y 2 automóviles Daewoo Espero, mecánico 1.500 cc.

Valor Bases: \$ 12.000.-

PROPUESTA PRIVADA N° 43 DE 03.05.95
HASTA LAS 15.00 HRS.

POR: 3 automóviles Hyundai Elantra 1.6 GLS mecánico.

Valor Bases: \$ 5.000.-

BASES Y ANTECEDENTES, deberán retirarse en AMINAFEGUI N° 55, 4° piso de 9:30 a 16:30 hrs.

LA DIRECTORA

Dos pilares de la historia invisible [artículo] M. O. H.

Libros y documentos

AUTORÍA

M. O. H

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dos pilares de la historia invisible [artículo] M. O. H. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile